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1.1.- JUNTA RECTORA  E INVITADOS

PRESIDENTE/A
El Presidente del Cabildo de Lanzarote
Ilma. Sra. Doñas Inés Rojas de León

VICEPRESIDENTE
Consejero del Cabildo
Sr. D. Carlos Espino Angulo

Un Consejero del Cabildo,  representante
del Partido de Coalición Canaria
Sr. Don Sergio Machín de León

Un Consejero del Cabildo, representante
del Partido Socialista Obrero Español. 
Sr. D. Miguel González Rodríguez

Un Consejero del Cabildo, representante
de Coalición Canaria
Sra. Dª. María de los Ángeles García Hernández

Un representante de los Empresarios 
Pesqueros
Sr. D. Marcos Páez Morales

Un Consejero del Cabildo, representante 
del Partido Popular
Sra. Dª Astrid Pérez Batista  

Un representante del Ayuntamiento 
De San Bartolomé
Sr. D. Juan Antonio de la Hoz González
Sra. Doña Rosalia Diaz 

Un Consejero del Cabildo representante
de Alternativa Ciudadana 25 de Mayo 
Sr. D. Pedro Hernández Camacho

Un representante del Ayuntamiento de Tinajo
Sra. Dª  María Dolores Martín Espino

Un representante del Ayuntamiento de Tías
Sr. D. José Antonio Pérez Padrón

El Alcalde del Ayuntamiento de Haría
Sr. D. José Mariano Torres Stinga

Un representante del Ayuntamiento de Arrecife
Sr. D. Manuel Pérez Gopar

Un representante de las asociaciones
De empresarios turísticos
Sr. D. Gerardo Fontes de León

Un representante del Ayuntamiento de Teguise
Sr. D. Alfredo Cabrera

Un representante de los Sindicatos
Sr. D. Ramón Pérez Farray 
Sr. D. Orlando Suárez Curbelo

El Alcalde del Ayuntamiento de Yaiza
Sr. D. José Antonio Rodríguez Martín

Un representante de la Fundación
César Manrique
Sr. D. Fernando Ruiz Gordillo

Un representante de los Grupos Ecologistas
Sr. D. Miguel Ángel Fernández

Un representante del Ministerio 
De Fomento
Sr. D. Emiliano Santamaría Cores

Un representante del Ministerio 
de Medio Ambiente
Sr. D. Aurelio Centellas Bodas

Un representante de las Asociaciones de Agricultores
Sin nombrar

Un representante del Comité
MaB Español
Sr. D. Francisco Valle Tendero 

Una representante de la Universidad 
De Las Palmas
Sra. Dª. Eva Crespo Fontes

Dos  representantes del Gobierno de Canarias
Sra. Dª Carmen Steiner Cruz
Sr. D. Juan Rafael Bailón Casanova

Un representante de Colegios 
Profesionales
Sr. D. Ramón Cabrera Paz
Sr. D. Héctor Fernández Manchado

Un representante de la Universidad de La Laguna
Sr. D. Wolfredo Wildpret de la Torre

Un  representante de Empresarios
 Sr. D. Carmelo Fierro Nolasco

Un representante de las Asociaciones de Vecinos
Sr. D. Lorenzo Lemaur Santana 

Un representante ONG
Sra. Dª Nieves Rosa  Hernández Gorrín 
Sr. D. Luis Guirao Fernández
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INVITADOS

• Aderlan
Sra. Dª. Mercedes Robayna Betancort

• Asolan 
Sra. Dª. Rita Martín Pérez

• WWF Adena 
Sr.  D.  José Rodríguez Trujillo

• Oficina Insular de la Administración del Estado
Sr. D. Fernando Rodríguez López

1.2.- GERENCIA

Gerente 
Sra. Dª Ana Carrasco Martín 

Administrativa
Sra. Dª María del Mar Duarte Martín

1.3.- SECRETARIO

Sr. D.  Leopoldo Díaz Bethencourt 

1.4.- OBSERVATORIO: PERSONAL LABORAL Y COMPOSICIÓN TÉCNICA

Coordinador
Sr. D. Aquilino Miguélez López

COLABORACIONES 

Técnico Documentalista
Sra. Dª Concepción Pestaña Yañez
(Colaboración temporal)

Técnico Geográfo 
Sr. D. Alexandre Pérez Perdomo
(Colaboración temporal)
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COMPOSICIÓN TÉCNICA POR ÁREAS DE TRABAJO

Técnicos ECOLOGÍA SOCIEDAD ECONOMIA TERRITORIO

Generales Ana Carrasco Martín1

 Cabildo Sr. D. Aquilino Miguélez 
López2 Sr. D. Miguel Ángel Martín Rosa3 Sr. D.Pedro Calero Lemes4

Sr. D. Leopoldo Díaz Bethencourt5
Sr. D.Esteban Armas Matallana6 Sr. 

D. Esteban Gil Páez 7

Externos Sr. D. Domingo Concepción 
García8

Sr.D.Nicolás Láiz Herreras9

 Sr. D. Eugenio Lorenzo Rodríguez11
 Sr. D. Mario Alberto Perdomo Aparicio12

Sr. D. Luis Díaz Feria10

Este equipo técnico estable mixto garantiza riqueza de argumentaciones y puntos de vista, y logra una reflexión 
compartida. De ella, se derivan opiniones o propuestas para el Consejo R.B. 

En el Plan del Observatorio RB para 2005-06, se aprobó la función de ambos grupos técnicos como Consejo 
Editorial del Observatorio RB.

1.5.- ALUMNOS EN PRÁCTICAS

Sr. D. Aridane Rodríguez Bernal   
Instituto Zonzamas. Ciclo de Gestión Administrativa
Meses: Noviembre-Diciembre de 2006 
Trabajo: Labores de admistración 

..ooOoo...

1 Gerente del Consejo Reserva de Biosfera, bióloga. 
2 Ecólogo, co-autoría y edición de Estrategia L+B’98, Life Lz.2001-04 y otros informes sobre la Reserva 
Biosfera  
3 Sociólogo, responsable del Centro de Datos del Cabildo y coautor de diversos informes recientes.
4 Economista y profesor de la Escuela de Turismo. Coautor del informe Life’04 nº 3 “Evaluación del Ahorro 
Público producido por la contención del crecimiento de la oferta turística de Lanzarote”. 
5 Jurista. Director de la Oficina del Plan Insular de Ordenación. 
6 Arquitecto técnico de la Oficina del Plan Insular de Ordenación. 
7 Arquitecto de Oficina del Plan Insular de Ordenación. Responsable de seguimiento territorial (SIG).
8 Biólogo, coautor de la Estrategia Lanzarote en la Biosfera, 1998 (ATC 6, La Ecología Insular) y de otros 
informes.
9 Economista. Impulsor del desarrollo de un sistema econométrico para Lanzarote y coautor de informe 
Lzte.2001. 
10 Arquitecto. Autor de la Estrategia Lanzarote en la Biosfera, 1998 (ATC 5, El Sistema Urbanístico); y del informe 
Lanzarote 2001: Análisis de la evolución reciente de la edificación y el turismo”.
11 Economista, Consejero del Cabildo (1995-99), miembro de Consejos de Administración (Inalsa, EPEL CACT). 
12 Economista, coordinador del Life “Lanzarote 2001-2004”, coautor de ATC 3 de Estrategia L+B’98, consultor. 
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2.- GABINETE CIENTÍFICO

Sr. D. Faustino García Márquez 

Arquitecto urbanista. Fue profesor en la Escuela de Arquitectura de Las Palmas, y continúa 
participando en cursos de postgrado. Desde 1990 es Jefe de Servicio en la Consejería de 
Política Territorial del Gobierno Canario, del que fue Director General de Urbanismo (1995-
96). Coordinó el proyecto de  Compromiso por el Desarrollo Sostenible de Canarias,  y ha 
dirigido  el  equipo  redactor  de  las  Directrices  de  Ordenación  General  y  del  Turismo  de 
Canarias.

..ooOoo...

Sr. D. Antonio González Viéitez

Licenciado  en  Derecho,  en  Ciencias  Económicas,  y  Graduado  en  Sociología  (Univ. 
Complutense  Madrid  1957-67).  Director  del  Centro  de  Investigación  Económica  y  Social 
(CIES)  (Caja  Insular  Ahorros  Gran  Canaria  1968-72).  Coautor  del  libro  Desarrollo  y 
subdesarrollo en la economía canaria (Guadiana de Publicaciones, 1969, Madrid) y autor de 
varios libros y artículos relacionados con la Economía Canaria. Impartió clases de economía 
en  Universidad  Politécnica  de  Las  Palmas  (Esc.Téc.Sup.  Arquitectura:  1970-75)  y  en 
Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (Facultad Ciencias Empresariales: 1977-94). 
Imparte Economía Mundial en Facultad de Ciencias Económicas de dicha Universidad. 
Diputado  del  Parlamento  de  Canarias  y  Portavoz  en  la  Segunda,  Tercera  y  Cuarta 
Legislaturas (1987-96). Consejero de Política Territorial del Gobierno de Canarias (1995-96). 
Miembro de la Academia Canaria de La Lengua.

..ooOoo...

Sra. Dª Emma Pérez-Chacón Espino

Licenciada  en  Geografía  por  la  Universidad  de  La  Laguna,  y  doctora  en  "Geografía  y 
Ordenación del Territorio" por la Universidad de Toulouse-Le Mirail (Francia). Catedrática de 
Geografía Física por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.  Su docencia versa 
sobre Geografía Física y los estudios de paisaje, mientras que la investigación se centra en 
dos líneas: el análisis de las consecuencias ambientales inducidas por los cambios en los 
usos del suelo, y la aplicación del análisis integrado del paisaje a la planificación territorial.

..ooOoo...

Sr. D. José Luis Rivero Ceballos

Presidente del Consejo Económico y Social de Canarias y Catedrático de Economía Aplicada 
del Dpto. de Instituciones, Estadística Económica y Econometría (Universidad de La Laguna). 
Su papel como investigador e intermediación actúa sobre las problemáticas y oportunidades 
económicas,  laborales  y  sociales  de  Canarias,  derivadas  de  su  condición  misma  de 
archipiélago,  periférico  e  intercontinental,  e  integrado  en  la  Unión  Europea.  Destaca  su 
participación  en  múltiples  contratos  y  proyectos  de  investigación  aplicada  (I+D), 
contribuyendo  a  su  organización,  y  ejerciendo  representación  internacional,  en  diversas 
ocasiones. Todo ello se refleja en numerosas publicaciones y comunicaciones en congresos 
y jornadas. Fue tutor de Relaciones Industriales en el Centro Iberoamericano de Relaciones 
Internacionales (Universidad de Alcalá de Henares). 
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Sr. D. José Manuel Naredo Pérez

Doctor  en  Ciencias  Económicas  y  Estadístico Facultativo.  Impulsó  y  fue secretario  de  la 
desaparecida  Comisión  Interministerial  de  Cuentas  del  Patrimonio  Natural;  director  del 
Servicio  de  Estudios  del  extinto  Banco  de  Crédito  Agrícola  (promoviendo  la  denominación 
"agricultura  ecológica"...);  Director  del  Programa  "Economía  y  Naturaleza"  de  la  también 
desaparecida  Fundación  Argentaria  (actualmente  desarrolla  una  segunda  época  de  la 
Colección  de  libros  "Economía  &  Naturaleza"  con  el  patrocinio  de  la  Fundación  César 
Manrique).  Funcionario  del  cuerpo de  Estadísticos  Facultativos,  nivel  30  consolidado,  en 
excedencia para poder trabajar como investigador y consultor libre en temas ecológicos y 
económicos de su interés. Miembro del Comité MaB Español interesado en Reservas de 
Biosfera.

..ooOoo...

Sr. D. Lázaro Sánchez Pinto 

Licenciado en Biología (Universidad de La Laguna, 1975). Fue profesor de flora criptogámica 
en  la  Universidad  de  La  Laguna,  e  investigador  huésped  en  el  British  Museum  y 
Naturkundemuseum Kassel. Participó en diversas expediciones científicas, especialmente en 
el entorno canario (Azores, Madeira, Salvajes, Cabo Verde, Marruecos, Sáhara, Senegal, etc.),  y 
archipiélagos volcánicos del Pacífico (Galápagos, Pascua). Ha publicado medio centenar de 
artículos científicos (flora canaria, líquenes, paleontología y arqueología vegetal, historia de la 
Botánica, etc.), y participado en varios libros de alta divulgación científica. Actualmente es 
conservador de botánica del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife. 

..ooOoo...

Sr. D. José Antonio Martín Pallín 

Magistrado de la Sala II del Tribunal Supremo desde 1989. Abogado Fiscal de la A. Provincial 
de Sta Cruz de Tenerife, A. Territorial de Madrid. Fiscal de la Stría. Técnica de la Fiscalía 
Gral del Estado. Fiscal del T. Supremo.Colaborador de la Cátedra de Filosofía del Dcho de la 
Univ. de Valladolid. Prof-Ayd. de Dcho Penal y Seminarios de la Cátedra de Dcho. Admón. de 
la Facultad de Dcho. de la Univ. La Laguna. Prof-Ayud. de la Cátedra de Dcho Civil de la 
Facultad de Dcho. de la UCM. Profesor de Dcho. Civil del Centro de Estudios Universitarios 
C.E.U. Prof-Encargado de Grupo en la Cátedra de Dcho. Civil y Prof. de Dcho. Procesal de la 
Facultad de Derecho de la UAM. Prof. de Práctica Procesal Penal en el CEJ. Director de 
Cursos  de  Verano  en  la  Universidad  Internacional  Ménendez  Pelayo  (Santander)  y 
Universidad Complutense, El Escorial (Madrid). Miembro del Secretariado Internacional de 
Juristas por la Amnistía y la Democracia y de varias Misiones especiales sobre Derechos 
Humanos organizadas por Amnistía Internacional a Hispanoamérica.  Premio Jurista del Año 
1996,  Asociación  de  Antigüos  Alumnos  de  la  UCM.   Autor  de  numerosas  conferencias, 
artículos y publicaciones.

..ooOoo...
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3.- REUNIONES 

3.1.- REUNIONES DEL CONSEJO

FECHA CARÁCTER DE LA 
REUNIÓN

PRESIDENTE/A

23.03.06 ORDINARIA ILMA. SRA. DÑA. INÉS ROJAS DE LEÓN
CARLOS ESPINO ANGULO

23.05.06 INFORMATIVA ILMA. SRA. DÑA. INES ROJAS DE LEÓN
D. CARLOS ESPINO ANGULO

10.11.06 ORDINARIA ILMA. SRA. DÑA. INES ROJAS DE LEÓN
D. CARLOS ESPINO ANGULO

Número de reuniones celebradas desde su creación en 1996

0
1
2
3
4
5
6
7

1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006

3.2.- REUNIONES COMISIONES DE TRABAJO 

COMISIÓN POBLACIÓN Y CONVIVENCIA 

06.06.06
CONSTITUCIÓN 

14.06.06
21.06.06
05.07.06
19.07.06

3.3.- REUNIONES GABINETE CIENTÍFICO 

AÑO 2002 2003 2004 2005 2006

FECHA 15.11.02 
Constitución 

11 y 12 de 
02.03

13.06.03 
------ 01.04.05 21.04.06

..ooOoo...
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4.- ASUNTOS TRATADOS                                                                                                  FECHA REUNIÓN

• Acta 07 de Octubre de 2005. Aprobación si procede 23.03.06
• Acta 10 de Noviembre de 2005. Aprobación si procede 23.03.06
• Acta 15 de Diciembre de 2005. Aprobación si procede 23.05.06
• Comisiones de trabajo. Reactivación 10.11.06
• Congreso de Reservas de Biosfera Españolas, 1º . Lanzarote 16,17 y 

18 de Octubre de 2006
10.11.06

• Congreso de Reservas de Biosfera Españolas. Traslado de 
conclusiones

10.11.06

• Gabinete Científico de la Reserva de Biosfera. Nombramiento de D. 
José Antonio Martín Pallín 

10.11.06

• Picudo rojo (Rhychophorus ferrugineus). Información 23.03.06
• Plan Territorial Especial Turístico de Lanzarote 23.03.06
• Plan  Territorial  Especial  Turístico  de  Lanzarote.  Exposición  del 

Borrador
23.03.06

• Procedimientos judiciales en defensa del PIOL. Información 23.03.06
• Reglamento y Normas de Funcionamiento del Consejo R.B. 10.11.06
• Seminario RIC. (3 y 4 de Febrero de 2006) Conclusiones 23.03.06
• Suspensión de licencias con motivo de la tramitación del Plan 

Territorial Especial de Ordenación Turística de Lanzarote. Información 
10.11.06

..ooOoo...

 
Sesión del Consejo 2006
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5.-  MEMORIA DE ACTIVIDADES

5.1.- PARTICIPACIÓN EN EVENTOS Y REUNIONES  

Enero 
20 / Jornada: Oportunidad  Económica y Estratégica de Instalaciones de Energía Fotovoltaica y otras 
Renovables en Lanzarote. Sala CICCA . Arrecife.

Febrero
3-4/ Seminario: Reserva de Inversiones para Canarias. Una Reflexión a Tiempo. Propuestas y Limitaciones. 
Arrecife Gran Hotel.   
8/ Mesa Insular de Medio Ambiente. Salón de Plenos Cabildo de Lanzarote
16/ Reunión con el Registrador de la Propiedad. Convenio propuesto para intercambio de información. Arrecife
20/ 1ª Reunión Gestores Reservas de Biosfera, para Congreso de octubre'06. Madrid 

Marzo 
7/ Reunión Red Canaria de Reservas de Biosfera. Gran Canaria
11/ Taller: Colaboración Clubes de Buceo y Reserva de Biosfera de Lanzarote. Casa de los Volcanes. Haría 
13/ Reunión con Instituto Sindical de Trabajo, Ambiente y Salud. Asunto: Concreción del Estudio sobre 
Relaciones Laborales en la R.B. De Lanzarote. Sede de Comisiones Obreras. Madrid. 
13/ Propuesta WWF: Red Representativa de Áreas Marinas Protegidas. La Casa Encendida. Madrid.
13/ Debate Energía Nuclear – Energía Solar organizado por CIMA en sede de CSIC, Madrid.
16/ Conferencia de Lynn Margulis. “La teoría de la evolución: ¿por qué somos como somos?” Ciclo Ciencia y 
Sociedad, Fundación Central Hispano, Madrid
  
 Abril
18/ Reunión con el Secretario General para el Territorio y la Biodiversidad. D. Antonio Serrano. 1º Congreso 
Reservas de Biosfera en Octubre. Madrid   
20 / Mesa Insular de Medio Ambiente, Haría 
21/ Reunión del Gabinete Científico de la Reserva de Biosfera de Lanzarote. Cabildo de Lanzarote-Monumento 
del Campesino.
27/ Charla impartida dentro de  6º Conferencia Atlántica de Medio Ambiente, Fuerteventura. 

 Mayo
29/ Reunión Comité Organizador del Congreso Reservas de Biosfera Españolas en Lanzarote, oct'06. Madrid
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 Junio
5/ Mesa Insular Medio Ambiente y Juan Jesús Bermúdez de CCOO. Asunto: Canarias ante la Crisis Energética. 
Arrecife.  
6/ Constitución de la Comisión del Consejo R.B.L. Población y Convivencia. Arrecife    
7/ Reunión con el Senador por Lanzarote para el Congreso de Reservas de Biosfera. Madrid  
8/ Segunda Reunión del Comité Organizador del Congreso de Reserva de Biosfera. Madrid
14/ Comisión Población y Convivencia. Arrecife 
21/ Comisión Población y Convivencia. Arrecife 
28/ Segunda reunión de Gestores de Reservas de Biosfera para la organización del Congreso RB. Madrid  

Julio 
5/  Reunión de la Red Canaria de Reservas de Biosfera. Gran Canaria
5/ Comisión Población y Convivencia. Arrecife
7/  Reunión de la Mesa Insular de Medio Ambiente. Teguise
19/ Comisión Población y Convivencia. Arrecife

Octubre
10/ Inauguración de la Exposición “Lanzarote en Mapas”. Organizada por la Oficina Reserva de Biosfera. 
Arrecife.
13/ Jornada: Posibilidades de Cooperación y Concertación entre Ministerios y Reservas de Biosfera. Arrecife. 
13/ Coloquio: Legalidad Territorial y Ambiental. Casos prácticos en Reservas de Biosfera. Bibli. Insular. Arrecife
13/ Mesa Redonda. Legalidad Territorial y Ambiental. Biblioteca Insular. Arrecife
15/ Acto: El Mar y las Reservas de Biosfera, La Graciosa. Excursión por los islotes para asistentes al Congreso. 
Teguise / Haría . 
16-18/ 1º Congreso de Reservas de Biosfera Españolas. Arrecife Gran Hotel (Arrecife), Centro de Interpretación 
del Parque Nacional de Timanfaya (Tinajo), Convento Santo Domingo (Teguise).       
19-20-21/  X Reunión IBEROMAB, La Palma.

Noviembre 
16-17/ Aportación al ICSMM 06: I Congreso de Medida y Modelización de la Sostenibilidad, Terrasa . Cataluña 
16/ Entrevista del representante del Gabinete Científico, José Luis Rivero, y el Director del Instituto de Estudios 
Fiscales con el Director General de Tributos del Ministerio de Economía y Hacienda. Madrid  
23/ Charla impartida durante el  Seminario Azahar: Gestión de Espacios Protegidos Litorales y Marinos
en Materia de Vigilancia y Gestión del Uso Público”, Centro Interpretación P.N.Timanfaya.
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5.2.- GERENCIA. TRABAJOS GENERALES 

INFORMACIÓN 
DIFUSIÓN 

ASESORAMIENTO 

GESTIÓN PRODUCCIÓN COODINACIÓN 

 Atención al 
público 

 Intervención en 
mesas redondas, 
charlas, jornadas 

 Participación en 
Redes de R.B

 Convocatorias 
Reuniones Consejo

               Gabinete Científico  
               Comisiones de
               trabajo                   

 Acuerdos
 Renovaciones Junta 

Rectora 

 Memorias
 Actas
 Certificación 

acuerdos
 Informes 
 Ponencias
 Cuestionarios 

Evaluación R.B
 Material a editar 

 Alumnos en 
prácticas 

 Jornadas , 
Seminarios y 
Congresos 

 Ediciones
 Comisiones y 

mesas de trabajo

ACTOS MÁS SIGNIFICATIVOS

PREPARACIÓN,  COORDINACIÓN  Y COLABORACIÓN  EN  JORNADAS Y SEMINARIOS 

20 de Enero de 2006
OPORTUNIDAD ECONÓMICA Y ESTRATÉGICA
DE INSTALACIONES DE ENERGÍA FOTOVOLTAICA
 Y OTRAS RENOVABLES EN LANZAROTE.
Sala CICCA 

3 Y 4  de Febrero de 2006
SEMINARIO : LA RESERVA DE INVERSIONES DE CANARIAS. 
UNA REFLEXIÓN A TIEMPO. PROPUESTAS Y LIMITACIONES.
Arrecife Gran Hotel 

11 de Marzo de 2006
TALLER COLABORACIÓN CLUBES DE BUCEO Y RESERVA DE BIOSFERA DE LANZAROTE.
Casa de los Volcanes, Haría     

13-18 de  Octubre de  2006
1º CONGRESO DE RESERVAS DE BIOSFERA ESPAÑOLAS  
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EXPOSICIONES PROPIAS 

Lanzarote en Mapas 
10 al 30 de Octubre
Sala de Exposiciones del Charco 

FIRMAS DE CONVENIOS

Ministerio de Medio Ambiente. 24 de julio de 2006 

CONVENIO ESTABLECIDO ENTRE EL CABILDO INSULAR DE LANZAROTE Y EL ORGANISMO AUTÓNOMO 
DE PARQUES NACIONALES, PARA LA ORGANIZACIÓN DEL 1º CONGRESO DE RESERVAS DE BIOSFERA 
ESPAÑOLAS, A CELEBRAR DEL 16 AL 18 DE OCTUBRE DE 2006 EN LA RESERVA DE BIOSFERA DE 
LANZAROTE..  

Universidad de la Laguna, 16 de Octubre de 2006  

CONTRATO DE INVESTIGACIÓN ENTRE EL CABILDO DE LANZAROTE Y LA UNIVERSIDAD DE LA LAGUNA 
PARA REALIZAR UNA INVESTIGACIÓN SOBRE LA SITUACIÓN DEL EMPLEO EN EL SECTOR TURÍSTICO 
EN LA ISLA DE LANZAROTE.
Equipo de investigación: 

- Josefa Rosa Marrero Rodríguez (Coordinadora del proyecto), Profesora Titular de Escuela Universitaria, 
Departamento de Sociología de ULL.

- Rául Hernández Martín, Profesor Titular de Universidad, Departamento de Economía Aplicada de ULL.
- Juan S. León Santana, Profesor Titular de Universidad, Departamento de Sociología de ULL.

Manuel Á. Santana Turégano, Profesor Ayudante, Departamento de Sociología de ULL.

PARTICIPACIÓN EN REDES

 RED ESPAÑOLA DE RESERVAS DE BIOSFERA
 RED CANARIA DE RESERVAS DE BIOSFERA
 REDBIOS
 IBEROMAB 

 

COORDINACIÓN EDICIONES

 HISTORIA DE LANZAROTE EN CLAVE DE SOSTENIBILIDAD  
 APUNTES DE JARDINERÍA. UTILIZACIÓN DE LAS ESPECIES AUTÓCTONAS EN LA JARDINERÍA  

 
MESAS DE TRABAJO

 MESA INSULAR DE MEDIO AMBIENTE
 COMISIÓN POBLACIÓN Y CONVIVENCIA
 ESTUDIO RELACIONES LABORALES LANZAROTE. SECTOR HOSTELERÍA 
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POSTALES EDITADAS POR EL OBSERVATORIO DURANTE EL AÑO 2006 
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5.3.- COLABORACIONES Y ENCARGOS

Trabajo realizado por  la SRA. DÑA. CONCEPCIÓN PESTAÑA YAÑEZ 

• Contactos con instituciones y museos europeos depositarios de mapas originales. 
• Selección de salas para albergar la exposición. 
• Análisis de la cartografía existente en la Isla. 
• Selección del material cartográfico y de textos explicativos.
• Gestiones de compra y pagos bancarios del material seleccionado. 
• Selección de presupuestos para la impresión y encartonado del material expositivo.
• Supervisión del trabajo de impresión, recogida de los mapas, traslado a la sala de exposicio

nes.
• Gestiones difusión de la exposición.
• Gestiones de coordinación con la entidad responsable de albergar la exposición. 
• Enumeración de cartelas y mapas para su correcta ubicación.
• Traslado del material a la sala seleccionada, distribución por orden cronológico y montaje. 
• Gestiones previas a la inauguración y durante el tiempo que tuvo expuesta. 
• Atención a los medios de comunicación. 
• Contactos y atención a los profesores de la isla. 
• Visitas guiadas a los alumnos de los centros escolares de la isla (primaria, secundaria y escue

la de turismo). 

Trabajo Realizado por el SR. D. ALEXANDRE PÉREZ PERDOMO 
⇒ Elaboración de planos de vuelo de fotos aéreas (años 50) / contranegativos (1991).
⇒ Gráficos de 4 vuelos realizados por distintas entidades: 
⇒ 1954: positivos B/N de CCFEA
⇒ 1991: contranegativos de Mapp Coresa S.A. 
⇒ 1991: positivos de Azimut S.A.
⇒ 1992: contranegativos y positivos del 1º Cartográfico de Cataluña 

 Estudio del origen y cálculo de datos del informe de M. Hercowitz: Análisis de los flujos de materiales en 
Lanzarote.   
 
Trabajo realizado por D. ARIDANE RODRÍGUEZ BERNAL 
Durante los meses de Noviembre y Diciembre de 2006, D. Aridane Rodríguez, alumno del Instituto de Zonzamas 
desempeño las prácticas en la Oficina Reserva de Biosfera consistentes en labores administrativas y carga y 
actualización   de  la  web.    http://www.cabildodelanzarote.com/tema.asp?idTema=183&sec=Consejo  de  la 
Reserva de Biosfera
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6.- CONTENIDOS DE LAS REUNIONES

1ª REUNIÓN, 23 DE MARZO 2006

Carácter: Ordinaria
Presidente: Ilma. Sra. Doña Inés Rojas de León 
Secretario: Sr. D. Leopoldo Díaz Bethencourt

                                                              ORDEN DEL DÍA

1.- APROBACIÓN SI PROCEDE DE LAS ACTAS 07 DE OCTUBRE, 10 DE NOVIEMBRE Y 15 DE DICIEMBRE DE 
2005. 
2. 1º CONGRESO DE RESERVAS DE BIOSFERA ESPAÑOLAS. LANZAROTE, 16, 17 Y 18 DE OCTUBRE DE 2006. 
3.- CONCLUSIONES SEMINARIO RIC (3 Y 4 DE Febrero de 2006).
4.- REGLAMENTO Y NORMAS DE FUNCIONAMIENTO DEL CONSEJO R.B.
5.- INFORMACIÓN SOBRE EL PICUDO ROJO (Rhynchophorus ferrugineus)
6.- ASUNTOS DE LA PRESIDENCIA
7.- ASUNTOS QUE SE DECLAREN DE URGENCIA.
8.- RUEGOS Y PREGUNTAS    
            

SITUACIÓN DE LOS ACUERDOS SESIÓN ORDINARIA 23.03.O6

ASUNTO ACUERDO ESTADO DEL 
ACUERDO

Aprobación si procede de las actas o7 
de Octubre, 10 de Noviembre y 15 de 
Diciembre.  

Se aprueban 

1º Congreso de Reservas de Biosfera 
Españolas. Lanzarote 16-18 de 
Octubre de 2006

Crear una comisión sobre Población y Convivencia con 
la finalidad de presentar un informe.

Se constituye la Comisión el 
06.06.06
Se reúne con fechas: 14 y 21 
de Junio y el 5 y 19 de Julio.  

Reglamento y Normas de 
Funcionamiento del Consejo R.B.

Se aprueba el nuevo reglamento con 15 votos a favor y 
4 abstenciones.

- Se lleva el reglamento del 
Consejo a la Comisión de 
Política Territorial el 06.07.06
- Se aprueba en sesión 
plenaria del Cabildo el 
01.12.06
- Se publica en el BOP el 13 
de diciembre de 2006 

Información sobre el Picudo Rojo Dar cuenta de las reuniones que se van produciendo y 
difundir los resultados de las Jornadas.

Se entrega toda la 
documentación disponible 
durante la sesión.
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2ª REUNIÓN, 10 DE NOVIEMBRE DE 2006

Carácter: Ordinaria
Presidenta: Ilma.. Sra. Doña Inés Rojas de León 
Secretario: Sr. D. Leopoldo Díaz Bethencourt

                                                            ORDEN DEL DÍA

1.-1º CONGRESO DE RESERVAS DE BIOSFERA ESPAÑOLAS. TRASLADO DE 
CONCLUSIONES.
2.- INFORMACIÓN SOBRE SUSPENSIÓN DE LICENCIAS CON MOTIVO DE LA TRAMITACIÓN 
DEL PLAN TERRITORIAL ESPECIAL DE ORDENACIÓN TURÍSTICA DE LANZAROTE.
3.- INFORMACIÓN SOBRE PROCEDIMIENTOS JUDICIALES EN DEFENSA DEL PIOL.
4.- ASUNTOS QUE SE DECLAREN DE URGENCIA.
5.- RUEGOS Y PREGUNTAS.  

SITUACIÓN DE LOS ACUERDOS SESIÓN ORDINARIA 10.11.06

ASUNTO ACUERDO ESTADO DEL ACUERDO

Información sobre la 
suspensión de licencias con 
motivo de la tramitación del 
Plan Territorial Especial 

Enviar a los miembros del Consejo acta de la 
Sesión Plenaria del día 3 de Noviembre en la que 
se aprobó la suspensión de Licencias.

El CD con los contenidos de la sesión 
plenaria se encuentra en la Oficina de 
la Reserva de Biosfera.

Información sobre 
Procedimientos Judiciales en 
defensa del Piol 

Mantener una reunión con D. Agustín Domingo 
Acosta para tratar el tema de establecimientos 
hoteleros abiertos con incumplimiento de la 
Normativa Sectorial Turística y/o Territorial y 
actuaciones sobre dichos establecimientos.

Asuntes que se declaren de 
Urgencia

Nombrar  al Magistrado D. José Antonio Martín 
Pallín miembro del Gabinete Científico de la 
Reserva de Biosfera.

Se notifica certificación del  acuerdo el 
04.12.06. Registro de salida nº 236.

Ruegos y preguntas

Atendiendo al quórum de la sesión y al 
reglamento del Consejo, autoconvocar el Consejo 
de la Reserva de Biosfera para analizar la 
situación del PTE y la dimisión de D. Fernando 
Prats, e invitarlo a la sesión.

Reactivar las Comisiones de Trabajo
El 29 de Noviembre se envía a los 
miembros de la Comisión del PGOU 
Arrecife acuerdo del Consejo e informe 
de la secretaria sobre la situación. 
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SESIÓN INFORMATIVA, 23 DE MAYO DE 2006
SALA CICCA

Carácter: Informativa 
Preside: Sra. Doña Inés Rojas de León. 
Secretario: Sr. D. Leopoldo Díaz

EXPOSICIÓN DEL BORRADOR DEL PLAN TERRITORIAL ESPECIAL TURÍSTICO 

ASISTENTES

PRESIDENTA
Excma. Sra. Doña Inés Rojas de León 

VICEPRESIDENTE
D. Carlos Espino Angulo

MIEMBROS
Don Doña Ángeles García Hernández, Grupo Político Coalición Canaria
Don Miguel González Rodríguez, Grupo Político PSOE
Doña Astrid Pérez  Batista, Grupo Político Partido Popular
Don Pedro Hernández Camacho, Grupo Político Alternativa Ciudadana 
Don Jesús Machín de León,  en representación del Ayuntamiento de Tinajo
Don Domingo Cejas Curbelo, en representación del Ayuntamiento de Teguise 
Don José Mariano Torres Stinga, Alcalde de Haría
Don Fernando Ruiz Gordillo, en representación de la Fundación César Manrique
Doña Carmen Steinert Cruz, en representación del Gobierno de Canarias
Don Miguel Angel Fernández, representante de las asociaciones ecologistas
Don Ramón Pérez Farray,  en representación de los sindicatos
Don Luis Guirao Fernández/ Doña Nieves Rosa Hernández Gorrín en representación de las organizaciones no gubernamentales 
Doña Eva Crespo Fontes, en representación de la Universidad de Las Palmas
Don Wolfredo Wildpret de la Torre, representante de la Universidad de La Laguna
Don  José Rafael Bailón Casanova,  representante del Gobierno de Canarias 
Don José Juan Cruz Saavedra, en representación del Ayuntamiento de Tías
Don Lorenzo Lemaur Santana, en representación de las Asociaciones Vecinales
Don Juan Antonio de la Hoz González, en representación del Ayuntamiento de San Bartolomé  
Don Sergio Machín de León, en representación del Grupo Político PIL
Don José Antonio  Rodríguez, en representación del Alcalde de Yaiza
Doña Paz Moreno López, representante del resto de empresarios no representados.
AUSENTES 
Don Emiliano Santamaría Cores, en representación del Ministerio de Fomento
Don Marcos Páez Guadalupe, representante de las asociaciones de empresarios pesqueros.
Don Aurelio Centellas Bodas, en representación del Ministerio de Medio Ambiente
Don Francisco Valle Tendero, en representación del Comité MaB Español
Don Héctor Fernández Manchado, en representación de los colegios profesionales.
Don Gerardo Fontes de León, en representación de los empresarios turísticos
Don  Manuel Pérez Gopar, en representación del Ayuntamiento de Arrecife
Un representante de las asociaciones de agricultores sin designar
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Inicia la Sesión La Presidenta del Cabildo que da paso después de una breve presentación a D. Fernando Prats Palazuelo. 

D. Fernando Prats Palazuelo explica las líneas generales del PTE. Incluye en su exposición la proyección de recortes 
de prensa que muestran los excesos edificatorios en el  Estado español  y como consecuencia la  pérdida de 
competitividad turística de las zonas de litoral.

INTERVENCIONES DE LOS ASISTENTES:

D. Jesús Machín Duque, alcalde de Tinajo: =Pregunta por los criterios para la desclasificación de planes parciales.

D.  Fernando Prats  Palazuelo:  Cierto  suelo  puede  ser  desclasificado  pero  no  todo.  Otras  parcelas  sólo  pueden  ser 
desprogramadas (congelados sus derechos edificatorios). Sólo el PIOL puede tomar esas decisiones, el PTE aplica la Ley, 
no la crea. Sólo dos planes parciales pueden ser desclasificados porque así lo recogen las Directrices.

D. Jesús Machín Duque: Pregunta cómo afirma que el PTE no afecta a todos los municipios sino sólo a los turísticos.

D. Fernando Prats Palazuelo:  Hablé de zonas turísticas, no de municipios. Los mejores recursos están fuera de las zonas 
turísticas,  que  son  zonas-dormitorio  y  logísticas  desde  las  que  poder  disfrutar  de  la  isla.  Llevo  años  defendiendo  la 
necesidad de oferta complementaria, dentro y fuera de las zonas turísticas; primero en las zonas turísticas y luego, si es 
necesario, con tiempo y reflexión, fuera de ellas. Para todo ello hay que lograr un consenso entre todos, no sólo entre los 
que están implicados obviamente en este asunto.

Doña  Astrid  Pérez  Batista,  consejera  del  PP:  No  pone  objeciones  a  los  planteamientos  de  D.  Fernando  Prats. 
Responsabiliza a Carlos Espino del conflicto creado en torno al PTE y dice que no debe hacerse política con el territorio. A 
continuación menciona el acuerdo con Yudaya, del cual ni la oposición ni la opinión pública supo nada hasta la firma; la 
polémica acerca de la oferta complementaria en el PTE, que según el Sr. Espino no aparecía en el documento y resultó que 
sí; la desclasificación de camas y las opiniones encontradas sobre si el PTE asegura su salida del mercado o lo hacen las 
Directrices, -por lo que la urgencia no sería la misma-; el conocimiento o no del convenio Ayuntamiento de Teguise-Algol y 
la redacción del cuadro económico-financiero del PTE.

D. Carlos Espino, consejero de Política Territorial: Reconoce como propio el error de no haber sabido centrar el debate 
del PTE en torno a la oferta complementaria y declina responder el resto de las cuestiones en el marco del Consejo de la 
Reserva.

D. Pedro Hernández Camacho, consejero de AC 25-M: Augura la venta a pedazos de la isla en el mercado inmobiliario 
internacional y pregunta qué ocurrirá en la isla entre la fecha y el 2010, restando importancia a la desclasificación de las 
25.000 camas. Califica al PIOT de ser un documento caduco y de no haber cumplido sus objetivos. Propone una ruta 
turística por los vertederos y/o recuperar ese espacio para oferta complementaria.

D. Fernando Prats Palazuelo: El turismo es una industria global y la oferta de segunda residencia supone estancias de 7 a 
10 días de un turismo de calidad, no reglado, que supone el 50% del total de la afluencia de visitantes. Si sacamos ese 50% 
aquí no viene nadie. Y si efectivamente el PIOT está caduco hoy, no puede negarse que ha jugado un papel fundamental, al 
desclasificar  más  de  200.000  camas  y  20  planes  parciales.  Coincide  con  Pedro  en  la  posibilidad  de  utilizar  zonas 
problemáticas/emblemáticas y ponerlas en valor. Recuerda la existencia de campos de cochinilla, salinas, molinas y otros 
espacios/emblemas que pueden incorporarse a la oferta de ocio.

D. Luis Rego, particular: Desplaza el debate al problema energético que se avecina y cómo afectará a Lanzarote y a su 
industria turística. 

D.  Fernando  Prats  Palazuelo: Coincide  en  la  importancia  de  esta  cuestión  y  en  la  necesidad  de  asumir  el  ahorro 
energético. Dice que el turismo de larga duración está tocado de muerte y, si hay voluntad política, hay que empezar a 
trabajar sobre estos temas.

D. Fernando Ruiz Gordillo,  Fundación César  Manrique. Realizó un resumen del comunicado de prensa en el  que la 
Fundación expone su parecer  en relación con el  PTE.   En él  se  realiza  un resumen de la  historia  de  la  contención 
urbanística  en  la  isla  y  de  las  acciones  político-empresariales  encaminadas  a  su  paralización.  Menciona  el  PIOT,  la 
modificación número 1 y sus entradas y salidas de la COTMAC, el ataque en los Tribunales a la línea de flotación del PIO 
como estrategia de los alcaldes, -Yaiza llegó a dar licencias por encima de la Moratoria, -asegura-. Asesores de promotores 
turísticos que son a su vez asesores de los ayuntamientos; empresarios que piden la retirada de los pleitos como única 
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fórmula para salvar el turismo; el PTE y la polémica sobre la oferta complementaria de ocio; las Directrices y si amparan o 
no la desclasificación de las 25.0000 camas, algo que en la opinión de la FCM es jurídicamente muy cuestionable. Afirma 
que en un contexto “caliente” de crispación y polémica, se quiere acabar con el  modelo de contención que Lanzarote 
persigue desde hace años. Propone retomar este modelo a través de la aprobación del PTE, que debería estar vigente 
desde 2003; ir a su aprobación inicial con las correspondientes alegaciones y adaptarlo a la nueva Ley de Equipamientos. 
En el entretanto, apuesta por aprobar el Decreto de Paralización Cautelar de Licencias en zonas turísticas que afecta a las 
camas cuya desprogramación está prevista en el PTE. Apunta, si no se continúa con las estrategias de contención, una 
posible quiebra social.

Doña Inés Rojas de León, presidenta del Cabildo: La suspensión cautelar de licencias puede dar lugar a pleitos, pero la 
inseguridad jurídica nos permite tirar hasta la saciedad de los empresarios, que cambian camas por lo que sea. Asegura 
que el Cabildo está en una situación de ventaja y que es necesario que Lanzarote conozca el PTE, que se busque el interés 
general y no se rompa el pacto social en defensa del territorio. “Muchos somos los que pensamos hoy que cada vez que se 
toca el territorio, se está tocando a la madre”, dice y añade que lo prioritario es que las camas desaparezcan.

D. José Juan Cruz Saavedra, alcalde de Tías: Trabaja en la renovación de la planta obsoleta. Tienen su Plan General de 
Ordenación  Urbana  (PGOU)  adaptado  a  la  Ley  del  Territorio  y  realizado  el  estudio  turístico  encomendado  por  las 
Directrices. Queda pendiente adaptar el PGOU a las Directrices  y necesita el estudio de compatibilidad de su ordenamiento 
con el PTE. Defiende la importancia de resolver el problema relativo a la oferta complementaria.

Doña Nieves Rosa Hernández Gorrín,  presidenta de la asociación Mararía:  Falta convicción política en el  modelo 
turístico de Lanzarote. No tenemos prisa en aprobar el PTE porque sí, sino porque entendíamos la urgencia. A pesar de no 
conocer los pormenores del PTE confiamos en la trayectoria de la isla y en su definición de modelo turístico, que nosotros sí 
tenemos claro. Pide aprobación inicial del PTE tal y como está (con el correspondiente periodo de alegaciones) o medidas 
cautelares, porque mientras esperamos, los empresarios siguen construyendo. Dice que falta una visión global de la isla.

D. Ramón Pérez Farray, representante de sindicatos: Está preocupado por el “parón” en el proceso de aprobación del 
PTE. Se han ido aclarando las cosas pero si el documento cuenta con el respaldo del Consejo de la Reserva, ¿no sería 
mejor aprobar y luego alegar? Propone que la oferta complementaria se discuta a continuación. Afirma que se ha creado 
desconfianza en la población y para recobrar la confianza en las políticas de contención del territorio, el Cabildo debe 
aprobar el PTE y desclasificar las camas.

D. Luis Guirao Fernández, representante de Ciudadanos por Arrecife: Felicita a la FCM por su discurso “moderado y 
valiente”. No se entiende la polémica y el parón del PTE si responde a los compromisos del Consejo de la Reserva y del 
Pleno. Denuncia:

-    La poca credibilidad de las instituciones.
1. Industria turística hipertrofiada
2. Coincidencia de especuladores, empresarios turísticos y constructores en las mismas personas, por lo que, aunque el 

turismo vaya mal, la construcción se mantiene.
3. Situación energética crítica ante la que la única reacción es ocupar más territorio.
4. No se pide el 1% de crecimiento anual porque la construcción es motor económico.
5. Ningún partido se atreve a confesar que la financiación ilegal de los partidos tiene que ver con la actual situación.

Reconoce a la presidenta el mérito de haber rebajado el nivel de ruido y crispación en torno al PTE pero asegura que se 
prima el beneficio del empresario sobre el del pueblo.
Con respecto a la  Ley de Impacto Ambiental,  está pensada para limitar  el  crecimiento desmedido. Es un decreto del 
Gobierno de Canarias para desarrollar esta Ley, de forma que obliga al PTE a adaptarse. “Borre, quite, pegue, ponga y 
apruebe  un  decreto  de  paralización de licencias,  encargue hoy  el  informe de impacto  ambiental  o  saque un decreto 
impidiendo que las camas en cuestión y el suelo en cuestión se pongan en juego, sin dejar de pedir la exoneración del 
PTE”, dijo. También destacó la urgencia de crear una Agencia de Energía, fuera de Inalsa. 

D. Lorenzo Lemaur Santana, representante de las asociaciones de vecinos. Pide tranquilidad para el futuro de la isla. 
Agradece la reunión con el  Sr.  Prats y plantea que seguridad jurídica,  sí,  pero también responsabilidad política y una 
postura clara y decidida a favor de la contención del territorio.

Escrito de D. Héctor Fernández. Representante Colegio Profesionales
Por medio de la presente excuso asistencia a reunión de hoy por motivos
profesionales. De todas maneras, estoy asistiendo con preocupación al debate en
torno al PET y el futuro turístico de la isla. Si creo que existe coincidencia
en que de cara al crecimiento de camas o de desclasificación de las mismas se
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deben articular todos las herramientas posibles, aporto la siguiente reflexión
sobre la oferta complementaria:
"Desde mi enfoque académico y profesional que es el marketing turístico, observo
que todos estos planteamientos se realizan desde una óptica de oferta y no de
demanda. Se habla de oferta complementaria sin tener claro de qué estamos
hablando y si ello va a ser un impacto positivo en la satisfacción del turista
y por extensión, en la competitividad de la isla como destino turístico.
Por ello, reclamo y sugiero que se realice una investigación profunda,
independiente y profesional, tanto cuantitativa como cualitativa, para
determinar qué tipo de equipamientos complementarios serán más convenientes
para la isla, estratégicamente hablando. Ello quiere decir, que no hemos de
preocuparnos sólo en su impacto inmediato, sino en cómo esos equipamientos
pueden consolidar turísticamente a Lanzarote de cara al futuro, convirtiéndose
en un destino competitivo y diferenciado".
Gracias y saludos.
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7.- RELACIÓN DE PERSONAS QUE HAN PARTICIPADO DE LAS REUNIONES DEL CONSEJO Y 
COMISIONES DE TRABAJO DURANTE EL AÑO 2006

● Doña Ángeles García Hernández, 

● Doña Astrid Pérez Batista

● Doña Carmen Steinert Cruz

● Doña Encarnación Brito Betancort

● Doña Eva Crespo Fontes

● Doña Idoya Cabrera Delgado 

● Doña Inés Rojas de León

● Doña María Hernández Martí

● Doña Nieves Rosa Hernández Gorrín

● Doña Paz Moreno López 

● Doña Rosalía Dolores Díaz de León

● Doña Rut Hernández Toledo

● D. Alberto Guevara Hernández

● D. Alfredo Cabrera Delgado 

● D. Antonio Pérez Padrón

● D. Aquilino Miguélez López

● D. Aquilino Romero Duarte

● D. Aurelio Centellas Bodas

● D. Carlos Espino Angulo

● D. Carlos Meca Martín

● D. Domingo Cejas Curbelo

● D. José Antonio  Rodríguez

●  D. José Juan Cruz Saavedra

● D. José Mariano Torres Stinga

● D. José Rafael Bailón Casanova

● D. José Rodríguez Truijillo 

● D. Juan Antonio de la Hoz González  

● D. Juan Carlos Moreno 

● D. Juan Rodríguez Olivero

● D. Leopoldo Díaz Betancourt

● D. Lorenzo Lemaur Santana

● D. Luis Guirao Fernández

● D. Manuel Fajardo Mosegue 

● D. Manuel Fajardo Palarea

● D. Manuel Pérez Gopar

● D. Marcos Páez  Guadalupe

● D. Miguel Ángel Fernández  Morales

● D. Miguel González Rodríguez

● D. Orlando Suárez Curbelo

● D. Pedro Hernández Camacho

● D. Ramón Pérez Farray

● D. Sergio Machín de León
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● D. Fernando Prats Palazuelo

● D. Fernando Rodríguez López

● D. Fernando Ruiz Gordillo

● D. Francisco Cabrera García 

● D. Jesús Machín de León

● D. Wolfredo Wildpret de la Torre

● D..Emiliano Santamarina Cores

● Doña Ana Carrasco Martín
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